

Zeitschrift: Puls : Monatsheft der Gruppen IMPULS + Ce Be eF

Herausgeber: IMPULS und Ce Be eF : Club Behindter und Ihrer FreundInnen (Schweiz)

Band: 22 (1980)

Heft: 10: Solidarität mit geistig Behinderten

Vorwort: Brief an den Leser

Autor: Witschi, Hans

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Brief an den Leser

Solidarität heisst zusammengehörigkeitsgefühl. Wie fühlen wir uns verbunden mit geistig behinderten?

Impuls und Cebeef haben, so viel ich weiss, keine geistig behinderten in ihren vereinen; machen wir also diese nummer, um ein heikles thema anzuschneiden.

Die geistige behinderung gilt als die niederste form aller behinderungsarten überhaupt; geistig behinderte finden den kontakt nach aussen nicht, sie sind nicht in der lage, selbst für ihre anliegen zu kämpfen. Sie gehören zu den schwächsten glieder unserer gesellschaft.

Frage: Braucht es überhaupt solidarität, sind es nur vermeintliche anliegen, die wir in die geistig behinderten hineinprojizieren, oder leidet der geistig behinderte mensch tatsächlich unter seiner situation, ohne die möglichkeit zu haben diese auszudrücken? Ein etwas geschmackloser Gedanke: Vielleicht leiden sie weniger als wir, weil sie die zusammenhänge nicht erkennen können. Sie leben weder in der vergangenheit noch in der zukunft, sondern im jetzt. Demnach bräuchte es keine solidarität.

Wenn ich aber im geistig behinderten einen menschen mit gefühl entdecke und das "hemmungslose" ausleben dieser emotionen miterlebe, dann steigt bei mir jedenfalls ein gewisses verbunden sein auf, das nicht selten in neid gipfelt: Ich möchte es auch so machen dürfen.

Es geht aber nicht nur darum: Wir können nicht so einfach unterscheiden zwischen körper- und geistigbehinderten, weil wir zufällig nicht "auf den kopf gefallen" sind. Die ursachen können nämlich die selben sein und diese gilt es zu bekämpfen. Demnach ist solidarität unausweichlich.

Es braucht solidarität. Solidarisiert euch!

|-/-, W. Witzig